

# Ciencias de la Educación y Humanidades

## **La Paz como Bien Común: una perspectiva desde Nicaragua.**

**Peace as a Common Good: a perspective from Nicaragua.**

Cristóbal Castellón Aguinaga<sup>1</sup>

Mileydi Aráuz Úbeda<sup>1</sup>

### **RESUMEN**

Tener una pequeña perspectiva de La Paz como Bien Común en el caso de Nicaragua es importante en el sentido que es necesario evidenciar los esfuerzos desde el Buen Gobierno para impulsar políticas encaminadas en la restitución de derechos, demostrando que es posible asegurar la Paz y el Bien Común cuando aplicas un Modelo centrado en las personas, en las familias y la comunidad, es necesario identificar qué tipo cultura se aplica, que procesos y acciones se desarrollan, que fin tienen las estrategias, cual es modelo establecido como base, los valores que sustentan el proyecto, de igual manera que instrumento de políticas y estrategias utilizan para dar respuesta a las demandas del pueblo y finalmente determinar si la Paz es el camino que garantiza alcanzar el Bien Común. Reflexionar sobre la Paz y su vínculo con el Bien Común es una tarea compleja, especialmente cuando se desafían definiciones tradicionales impuestas por organismos internacionales o visiones dominadas por intereses hegemónicos. La Paz no debe entenderse como un discurso vacío, sino como una construcción concreta con raíces sociales, culturales y políticas. En Nicaragua, durante la segunda etapa de la Revolución, la Paz como Bien Común se ha convertido en un eje central para la restitución de derechos y la construcción de una sociedad más justa e inclusiva. Definir el Bien Común también requiere superar enfoques individualistas y utilitarios, predominantes en visiones capitalistas, para comprender su verdadera esencia colectiva. En este contexto, Nicaragua representa un ejemplo concreto de cómo, desde el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional (GRUN), se han impulsado políticas orientadas a garantizar el Bien Común desde una perspectiva social, solidaria y transformadora.

**PALABRAS CLAVE:** Paz, Bien común, Cultura, Valores, Modelo.

### **ABSTRACT**

Having a brief perspective on Peace as a Common Good in the case of Nicaragua is important in the sense that it is necessary to highlight the efforts of Good Governance to promote policies aimed at restoring rights, demonstrating that it is possible to ensure Peace and the Common Good when applying a Model centered on people, families, and the community. It is necessary to identify the type of culture applied, the processes and actions developed, the purpose of the strategies, the established model as a basis, the values that support the project, as well as the policy and strategy instruments used to respond to the demands of the people, and finally, to

1- Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua), CUR Matagalpa. Correo electrónico cristobal.castellon@unan.edu.ni. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8322-2140>

2- Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua), CUR Matagalpa. Correo electrónico marauz@unan.edu.ni. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-9373-6479>

## Ciencias de la Educación y Humanidades

determine if Peace is the path that guarantees achieving the Common Good. Reflecting on Peace and its connection to the Common Good is a complex task, especially when challenging traditional definitions imposed by international organizations or visions dominated by hegemonic interests. Peace should not be understood as empty rhetoric, but as a concrete construction with social, cultural, and political roots. In Nicaragua, during the second stage of the Revolution, Peace as a Common Good has become a central pillar for the restoration of rights and the construction of a more just and inclusive society. Defining the Common Good also requires overcoming individualistic and utilitarian approaches, prevalent in capitalist visions, in order to understand its true collective essence. In this context, Nicaragua represents a concrete example of how, under the Government of Reconciliation and National Unity (GRUN), policies aimed at guaranteeing the Common Good have been promoted from a social, supportive, and transformative perspective.

**KEYWORDS:** Peace, Common good, Culture, Values, Model.

### INTRODUCCIÓN

Escribir, hablar y reflexionar ampliamente sobre la Paz es una tarea compleja. Esta complejidad se profundiza aún más cuando la vinculamos al concepto de Bien Común, ya que implica romper con definiciones tradicionales o modelos impuestos que, desde diversas hegemonías como organismos internacionales, medios de comunicación, asociaciones, ONG o plataformas digitales, han intentado presentarse como verdades absolutas.

Hablar de Paz no debe reducirse a discursos abstractos o vacíos; al contrario, debe entenderse como una construcción concreta, con raíces sociales, culturales y políticas. En el caso de Nicaragua, y particularmente en esta segunda etapa de la Revolución, la Paz como Bien Común se ha convertido en el eje fundamental para avanzar en la restitución de derechos y el fortalecimiento de una sociedad más justa e inclusiva.

Del mismo modo, conceptualizar y definir el Bien Común no es una tarea sencilla, especialmente cuando se parte de una literatura influenciada por enfoques capitalistas e individualistas. Estas perspectivas tienden a minimizar o distorsionar la esencia colectiva del Bien Común, limitando su comprensión a marcos funcionales o utilitarios.

En este contexto, proponemos abordar el caso de Nicaragua como un ejemplo concreto, destacando las políticas, estrategias y acciones impulsadas por el Buen Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional (GRUN), orientadas a construir y garantizar el Bien Común desde una visión profundamente social, solidaria y transformadora.

Es fundamental adoptar una visión amplia de la Paz entendida como Bien Común, una relación intrínseca que hace posible alcanzar la seguridad y el bienestar colectivo, especialmente en países que han sufrido a lo largo de su historia intervenciones militares, guerras, bloqueos y otras formas de agresión, promovidas por actores extranjeros y sectores entreguistas, vende patrias.

## Ciencias de la Educación y Humanidades

La Paz como Bien Común no se impone, se construye mediante el fortalecimiento de una cultura de diálogo, reconciliación, seguridad, trabajo y convivencia pacífica. Esta cultura debe facilitar los procesos sociales e institucionales necesarios para vivir juntos en armonía, promoviendo el respeto y la comprensión mutua entre personas, familias y comunidades, reconociendo la diversidad de pensamientos, sentimientos y acciones.

En el caso de Nicaragua, la Paz como Bien Común se construye a partir de la aplicación de un Modelo Cristiano, Socialista y Solidario, que tiene como base fundamental los valores del cristianismo, los ideales del socialismo y las enseñanzas heredadas de nuestros antepasados y ancestros. Este modelo se fortalece además dentro de un marco jurídico que permite su desarrollo y sostenibilidad.

Un pilar clave en esta construcción es el Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano (PNCP-DH), que actúa como instrumento guía. En él se integran las políticas, estrategias y acciones orientadas a trazar la ruta del crecimiento económico con justicia social, con el objetivo de reducir las desigualdades y erradicar la pobreza, promoviendo así una paz duradera y con sentido colectivo.

Finalmente, podemos afirmar que la Paz es el camino fundamental e insustituible para alcanzar el Bien Común. No se trata solo de la ausencia de conflictos, sino de la presencia activa de condiciones que promueven la dignidad humana, la equidad y la justicia social.

La Paz, en su sentido más profundo, facilita el progreso y el desarrollo integral de las personas, las familias y las comunidades, al crear un entorno propicio para el respeto mutuo, la participación ciudadana, el acceso a derechos fundamentales y la construcción de un futuro compartido.

Solo en un contexto de paz sostenible es posible consolidar los esfuerzos colectivos hacia el bienestar común, donde el crecimiento económico, la inclusión social y la justicia caminen de la mano. En este sentido, la Paz no es un fin en sí mismo, sino una condición esencial para que florezcan todas las demás dimensiones del desarrollo humano y comunitario.

### DESARROLLO

#### Paz

La real academia española (2014) define la palabra Paz como "la situación y relación mutua de quienes no están en guerra, además de reconciliación, vuelta a la amistad o a la concordia" Es decir la ausencia de conflictos, es mediar y llegar acuerdos donde reine la armonía.

Para la ONU en la resolución 53/243 (1999) considera que "puesto que las guerras nacen en la mente de los hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse los baluartes de la paz"(p. 2). La Asamblea General reafirma que la paz no se limita únicamente a la ausencia de conflictos, sino que constituye un proceso positivo, dinámico y participativo, en el cual se promueve el diálogo y se resuelven los desacuerdos en un clima de entendimiento mutuo y cooperación.

## Ciencias de la Educación y Humanidades

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha formulado conceptos sobre la paz en diversas resoluciones; sin embargo, estos planteamientos han tenido escasa o nula incidencia en las realidades del mundo contemporáneo. En los últimos años, la ONU ha sido percibida como un organismo limitado en capacidades y competencias reales, y en muchos casos, como un instrumento funcional al poder unipolar, lo que ha contribuido a su pérdida de relevancia y legitimidad en el escenario internacional.

Esta falta de eficacia se refleja en hechos concretos: golpes de Estado, agresiones contra pueblos soberanos, bloqueos económicos, guerras, saqueos y actos de expolio en diversas regiones del planeta. Países como Cuba, Venezuela y Nicaragua han sido objetivos permanentes de la política de dominación del imperialismo norteamericano en América Latina, lo que contradice abiertamente los principios de paz y autodeterminación de los pueblos.

Lejos de representar un garante de la paz global, esta realidad evidencia que muchas de las acciones o inacciones del sistema internacional reproducen dinámicas de violencia estructural, contrarias al espíritu de cooperación, justicia y respeto que la paz genuina requiere, la Compañera Rosario expresa en el 19 digital (2023) que:

Sabemos que el mundo va cambiando y que es en cada corazón que debe habitar el principio, los principios, los valores que nos lleven a refundar no solo las Naciones Unidas, hablamos de refundación de las Naciones Unidas, de cambio, el mismo sentido de nuestro paso por este mundo como humanidad verdadera, con buen corazón, con buena esperanza, con certeza, que son luchas y que anuncian ya todas las nuevas victorias, el sol que anuncia ya todas las nuevas victorias, así cantó Darío. (párr. 3)

En 2018 se puso en marcha un plan cuidadosamente elaborado para ejecutar un intento de golpe de Estado en Nicaragua. Lo que algunos medios de comunicación alineados con intereses extranjeros calificaron eufemísticamente como revoluciones de colores, protestas pacíficas o similares, encubría en realidad actos de terrorismo, violencia organizada y desestabilización contra un gobierno legítimamente electo por la mayoría del pueblo nicaragüense.

Estos hechos no fueron aislados ni espontáneos: formaron parte de una estrategia más amplia promovida y financiada por sectores subordinados al poder hegemónico norteamericano, con el objetivo de deslegitimar y derrocar gobiernos soberanos cuyo “pecado” ha sido defender la independencia, la autodeterminación y negarse a actuar como gobiernos serviles o entreguistas.

Nicaragua, al igual que otros países de la región, ha sido objeto de este tipo de agresiones precisamente por mantener una postura firme en defensa de su soberanía, dignidad nacional y modelo propio de desarrollo, sin someterse a los dictados de potencias extranjeras.

Como muchos conocemos, la historia de nuestra Nicaragua ha estado marcada por profundas luchas y sacrificios. Sufrimos más de 40 años bajo la dictadura somocista, enfrentamos bloqueos, destrucción y una guerra impuesta por los Estados Unidos. Sin embargo, a pesar de tantos intentos por doblegarnos, hemos demostrado ser un pueblo digno, firme y profundamente comprometido con la Paz.

## Ciencias de la Educación y Humanidades

No hemos sido un pueblo sumiso, pero sí hemos afirmado con valentía y convicción nuestro derecho a vivir en paz, a construir nuestro propio destino y a defender la soberanía nacional como un principio irrenunciable, como lo describía nuestro insigne poeta Rubén Darío (1905):

Pueblo vibrante, fuerte, apasionado, altivo; pueblo que tiene la conciencia de ser vivo, y que, reuniendo sus energías en haz portentoso, a la Patria vigoroso demuestra que puede bravamente presentar en su diestra el acero de guerra o el olivo de paz. (Párr.14)

El 10 de enero de 1985 en la toma de posesión el Comandante Daniel expresa La Gaceta Sandinista (2022) "La principal batalla que debe librarse es la batalla de la Paz. Cada nicaragüense debe de estar consciente de la crítica situación que atravesamos y si queremos Paz y si anhelamos tranquilidad, todos debemos luchar por conquistarla". (p. 11)

En los momentos más difíciles, cuando se libraba una guerra impuesta por los Estados Unidos mediante la organización de la contrarrevolución, un conflicto que cobró la vida de más de 50 mil hermanos nicaragüenses, el Comandante Daniel ya establecía como prioridad fundamental la búsqueda de la paz.

Después del intento de golpe en 2018, el Comandante Daniel orientó el fortalecimiento del marco jurídico como un eje fundamental para garantizar la paz, promover la reconciliación y asegurar la restitución plena de los derechos, condiciones indispensables para alcanzar la tranquilidad, la seguridad y, finalmente, el Bien Común.

En Nicaragua contamos con una ley que consolida la cultura del diálogo, la reconciliación, la seguridad, el trabajo y la paz. Se trata de la Ley No. 985 (2019), denominada Política de Estado para una Cultura de Diálogo, Reconciliación, Seguridad, Trabajo y Paz. En la cual se estable como un "proceso a través del cual se generan cambios que permiten aprender a convivir de forma armoniosa y respetuosa, a entender el pensar, sentir y actuar de las personas, las familias y las comunidades". (g. 17)

así mismo se expresa en la Ley No. 985 (219) que el Bien Común es un:

Proceso complejo que se logra mediante un cambio espiritual, cultural, personal, colectivo y la incorporación y práctica de valores que como nicaragüenses nos permitan tomar conciencia, comprender y entender a las personas en cada una de las etapas de la vida, a las familias y a las comunidades para vivir en sociedad. (g. 17)

El comandante Daniel, en ocasión del 128 aniversario del General de Hombres y Mujeres Libres Augusto C. Sandino en el 19 digital (2023), recordó que posterior al "fallido Golpe de Estado perpetrado por sectores vende patrias, Nicaragua está recuperando la paz y la estabilidad económica para seguir derrotando la pobreza". (párr. 3). Lograr reducir los índices de la pobreza, y trabajar desde las políticas de estado para garantizar que los procesos productivos se enfoquen en la seguridad alimentaria, que la salud y la educación sea gratuita y calidad, políticas macroeconómicas estables, crecimiento económico permanente.

## Ciencias de la Educación y Humanidades

En la XXVIII Graduación de oficiales del Centro Superior de Estudios Militares del Ejército de Nicaragua, el Comandante Ortega en el 19 digital (2023) agregó, que:

La Paz, ese es un principio fundamental, la paz, si hay paz podemos trabajar, si hay paz se pueden hacer todas las celebraciones, si hay paz se puede atender la salud de las familias nicaragüenses, si hay paz se puede, se puede calificar también los jóvenes de nuestra patria, tanto los que están saliendo de clase, de las promociones, y las familias contentas celebrando las promociones de los muchachos, las muchachas de Primaria y que van a secundaria, de los muchachos y muchachas de secundaria y que van a las carreras técnicas o que van a la universidad. (párr. 3)

En Nicaragua, gracias al compromiso y esfuerzo sostenido del Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, los jóvenes de todas las edades tienen hoy la oportunidad de acceder a una educación gratuita y de calidad, en sus diferentes niveles y modalidades. Desde la educación inicial, primaria y secundaria, hasta la formación técnica, universitaria, la Universidad en el Campo, las escuelas de oficio y otras expresiones formativas, el sistema educativo nacional se ha fortalecido para garantizar una formación integral, inclusiva y equitativa. Todo esto se desarrolla en un ambiente de tranquilidad, en espacios seguros y propicios para el aprendizaje, donde se promueve la paz, el respeto y la participación de la juventud como protagonistas del desarrollo del país.

En este sentido la compañera Rosario copresidenta de la república, el 19 digital (2023) establece:

Porque debemos priorizar la Paz, el bien, los derechos y sobre todo la vida, la vida en Paz, con derechos, la vida en Paz con futuro, con derecho al futuro, la vida en Paz, la Paz como patrimonio innegable de la humanidad, defender ese derecho y todos los días. (párr. 4)

La interacción y la planificación articulada entre todas las instituciones del Estado reflejan un compromiso común por garantizar la paz desde todos los espacios. Cada ministerio, desde su ámbito de acción ya sea en seguridad ciudadana, salud comunitaria o programas sociales contribuye activamente a este objetivo mediante estrategias integrales con enfoque familiar, comunitario y profundamente humanista.

Este esfuerzo se caracteriza por una cercanía real con las personas, con presencia directa en los barrios, comarcas y caseríos, priorizando siempre el bienestar del ser humano. Se trata de un modelo de servicio público centrado en la dignidad y las necesidades de la población, que trabaja de manera coordinada con las expresiones de liderazgo local en cada territorio, fortaleciendo así la participación ciudadana, la cohesión social y la construcción colectiva del Bien Común. Así lo afirma la compañera Rosario el 19 digital (2023) que:

“La Paz es la fuente de todo y como decimos el patrimonio infinito innegable de una humanidad que quiere vivir como familia, que quiere sentir como familia, que quiere convivir como familia, humanidad, familia humana, trabajar por la Paz es trabajar por la humanidad”. (párr. 6)

## Ciencias de la Educación y Humanidades

Todas las estrategias impulsadas por el Buen Gobierno tienen un profundo sentido humanista, orientado a colocar al ser humano en el centro de las políticas públicas. En este enfoque, la familia es reconocida como el pilar fundamental de la sociedad y el espacio primario donde se forjan los valores, principios y conductas que fortalecen la cohesión social.

El fortalecimiento de la unión familiar es, por tanto, una prioridad esencial, ya que desde ese núcleo bendito y vital como es la familia se cultivan el respeto, la solidaridad, la responsabilidad y el amor al prójimo. Estos valores, promovidos y respaldados por políticas integrales, contribuyen significativamente a la construcción de una cultura de paz, armonía y convivencia social. En definitiva, es desde el hogar donde se siembran las semillas del bien común y se garantiza la paz como base del desarrollo humano y comunitario.

En esta visión de país, de garantizar la Paz, como el camino para Bien Común, El Copresidente de la República, Comandante Daniel Ortega el 19 digital (2025), destacó la importancia de:

Fortalecer los esfuerzos para defender la paz en el mundo y de continuar en la lucha contra el fascismo y nazismo que los imperialistas de la tierra pretenden instalar en los pueblos. Al mismo tiempo enfatizó que "hoy la situación es más terrible en el mundo, es decir, tenemos que cuidar este oasis nosotros", nuestro país es un lugar donde tenemos tranquilidad, hermandad, amor, espiritualidad, ambiente seguro, donde la familia puede vivir en paz. (párr. 5)

### Bien Común

Al igual que ocurrió con el concepto de paz, la noción de bien común fue, en sus inicios, reducida a una interpretación limitada, centrada únicamente en aspectos materiales. Durante mucho tiempo, se entendía como bien común a aquellos recursos cuya propiedad no correspondía a un individuo en particular, sino que eran compartidos por todos. En esta visión, se incluían elementos como el agua, el aire, los bosques y otros recursos naturales, considerados patrimonio colectivo.

Sin embargo, con el transcurso del tiempo y el avance del pensamiento social, político y filosófico, el concepto de bien común ha evolucionado hacia una perspectiva más amplia e integral. Hoy en día, se reconoce que el bien común no se limita únicamente a los bienes materiales, sino que también abarca condiciones y valores fundamentales para el desarrollo humano y la vida en sociedad, como la justicia, la equidad, la seguridad, la paz, el acceso a la educación, la salud y la participación democrática.

En este sentido, el bien común se concibe como todo aquello que permite a las personas, como comunidad, alcanzar una vida digna, plena y en armonía, promoviendo el bienestar colectivo por encima de intereses individuales o sectoriales. Al respecto para Torres (1952) en su obra El bien común en la doctrina Tomista: Aplicaciones prácticas expresa que el "bien común es cualitativa y cuantitativamente superior al bien singular", del mismo modo considera que en algunos textos de la Suma, como en aquel que dice: "el bien común es mejor y más divino que el bien de uno solo".(p. 162)

## Ciencias de la Educación y Humanidades

Es importante considerar que existen corrientes filosóficas y formas de pensamiento denominadas personalistas, las cuales, en ciertos enfoques, priorizan el bienestar individual por encima del bienestar colectivo o común. Esta visión, en muchas ocasiones, se alinea con la lógica del sistema capitalista y neocolonialista, caracterizada por la búsqueda del beneficio personal sin tomar en cuenta las condiciones o necesidades del entorno social.

Este tipo de pensamiento, centrado en el 'yo' y en el interés propio, ha sido duramente criticado desde diversas perspectivas éticas, sociales y religiosas. Uno de los más firmes cuestionamientos provino del Papa Juan Pablo II, quien en múltiples ocasiones denunció los excesos de lo que denominó capitalismo salvaje, describiéndolo como un modelo basado en la explotación del ser humano por el ser humano. En esencia, esta lógica pone el lucro por encima de la dignidad humana y fomenta un individualismo que fragmenta el tejido social y profundiza las desigualdades.

Pensar únicamente en el bienestar personal, ignorando las necesidades del prójimo y del colectivo, no solo contradice principios fundamentales de justicia y solidaridad, sino que también impide avanzar hacia la construcción de una sociedad más equitativa, humana y orientada al bien común.

En Nicaragua la compañera Rosario Murillo el 19 digital (2022) expresa que:

Vamos adelante hacia ese otro mundo de paz, de derechos, de bien común. Aquí estamos siendo parte fundamental de la creación de ese nuevo mundo. Aquí estamos, poniendo como decía nuestro Comandante, el granito de arena para trabajar por la creación de ese mundo nuevo, mundo de los pueblos, mundo de la familia, la comunidad humana, un nuevo mundo que surge ya, que vemos ya, que celebramos ya en trabajo, paz, fe y esperanza, familia y comunidad. (párr.5).

En Nicaragua se ha establecido a partir del 2007, un modelo de gobierno Cristiano, Socialista y Solidario, centrado en la democracia directa y en la participación activa de la ciudadanía. Este modelo reconoce a la familia y la comunidad como ejes fundamentales de la sociedad, desde los cuales se impulsa el desarrollo humano y social, a través de políticas públicas inclusivas y orientadas a las necesidades reales de la mayoría, se promueve de manera constante la justicia social, la equidad y la búsqueda permanente del Bien Común.

En busca de lograr alcanzar el ideal del Bien Común en Nicaragua se establece en el artículo 4 de nuestra Constitución Política de Nicaragua. (Gaceta, 2014) que:

El Estado está organizado para asegurar el bien común, asumiendo la tarea de promover, el desarrollo humano de cada uno de los nicaragüenses, bajo la inspiración de valores cristianos, ideales socialistas, prácticas solidarias, democráticas, humanísticas, como valores universales y generales, así como los valores e ideales de la cultura e identidad nicaragüense. (g. 32)

Desde esta perspectiva, el Estado se organiza para impulsar, a través de las políticas públicas, todas aquellas tareas y acciones orientadas a la consecución del Bien Común, entendido no solo como un objetivo, sino también como un principio y un valor fundamental. En este marco, el Buen Gobierno

## Ciencias de la Educación y Humanidades

ejecuta dichas acciones a partir de la implementación de un modelo de desarrollo denominado Cristiano, Socialista y Solidario.

Este modelo se sustenta en la sabiduría ancestral de nuestros pueblos, en el conocimiento transmitido por nuestros antepasados, en los saberes y sentires de las comunidades, y en la interpretación profunda de sus realidades. A partir de este entendimiento colectivo, se construyen soluciones concretas y pertinentes a las necesidades de la población, priorizando siempre la dignidad humana y la justicia social.

La expresión práctica de este modelo se materializa en el Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano (PNCP-DH), instrumento que guía las políticas públicas del país, orientando los esfuerzos del Estado hacia la erradicación de la pobreza, la equidad, el desarrollo sostenible y la mejora continua de la calidad de vida de las y los nicaragüenses. Según el Observatorio Regional de Planificación para el Desarrollo de América Latina y el Caribe (CEPAL), (2022) considera que PNCP-DH se:

Constituye como el instrumento rector de la gestión pública, contiene políticas, estrategias y acciones transformadoras que ratifican la ruta de crecimiento económico y la defensa y restitución de los derechos de las familias nicaragüenses, con reducción de la pobreza y las desigualdades. (párr. 1)

Todos estos elementos convergen en la construcción de la paz, una familia que logra superar o reducir los niveles de pobreza es una familia que vive en paz. De igual manera, un pueblo que reduce las desigualdades es un pueblo que avanza hacia la paz verdadera y duradera. En este contexto la compañera Rosario en la Gaceta Sandinista (2021) expresa que:

En consecuencia, con nuestra Convicción y Prácticas Fraternales, de Concordia, Cariño, Solidaridad, seguimos construyendo Amor y Paz. Paz y Bien. Amor en la Casa, el Hogar, en la Familia, en la Comunidad. Amor en todos nuestros afanes. Amor que procura reunirnos alrededor de Sabia Proclamación de Hermandad por el Bien Común. (p. 17)

El Plan Nacional de Desarrollo Humano (PNDH) constituye un instrumento macro de planificación de políticas públicas a corto, mediano y largo plazo. Este plan abarca todos los lineamientos estratégicos orientados a satisfacer las necesidades sociales del pueblo nicaragüense, promoviendo un desarrollo integral e inclusivo.

A través del PNDH, el Buen Gobierno establece las directrices y la hoja de ruta para profundizar una cultura de valores que respalde acciones correctas y transformadoras, orientadas a erradicar la pobreza, reducir la desigualdad social y garantizar el uso eficiente y responsable de los recursos económicos.

Asimismo, el plan incorpora la protección del medio ambiente como un eje transversal, reafirmando el compromiso con el desarrollo sostenible. Todo ello con un objetivo esencial: garantizar la Vida, la Paz y el Bien Común como derechos fundamentales y principios rectores del modelo de gobierno Cristiano, Socialista y Solidario. Así lo describe el Comandante Daniel el 19 digital (2023) al considerar que:

## Ciencias de la Educación y Humanidades

Sin paz sencillamente no se pueden construir escuelas, no se pueden construir carreteras, no se pueden construir hospitales. Ya sabemos lo terrible que es la guerra, las guerras que ha habido en Nicaragua, los intentos de golpe de estado que ha vivido Nicaragua, cuánta sangre, cuánto dolor provocado por los terroristas, cuánto daño a la economía. (párr. 2)

La compañera Rosario Murillo copresidenta de la República, el 19 digital (2025), establece la fortaleza del pueblo nicaragüense al considerar que:

No Pudieron, Ni Podrán, porque con la Fuerza de nuestro Pueblo, esa Fuerza que nos ilumina, de tanta Sangre Santa, y con la Voluntad de Dios, destruir Nicaragua es imposible, y menos destruir la Paz y el Bien que caracteriza la Vida de las Familias nicaragüenses. (párr. 4)

Frente a los intentos de desestabilización o agresión contra el país estaremos firmes con la convicción de que jamás podrán con la resistencia, tenacidad, y victoria de un pueblo que siempre ha triunfado ante las adversidades pasadas y futuras, teniendo presente a nuestros héroes y mártires que han derramado su sangre y siendo Dios el respaldo espiritual y moral.

Así lo dejó plasmado nuestro insigne poeta, revolucionario y antiimperialista Rubén Darío, al considerar que sin Paz no se puede alcanzar el Bien Común, sin Paz no hay ni habrá progreso y desarrollo. Fragmento del Poema ¡Pax..! (Paz) Rubén Darío (1913):

*iOh, pueblos nuestros ii Oh pueblos nuestros iJuntaos  
En la esperanza y en el trabajo y la paz.  
No busquéis las tinieblas, no persigáis el caos,  
Y no reguéis con sangre nuestra tierra feraz. (párr. 24)*

## CONCLUSIONES

En Nicaragua se ha establecido una cultura de diálogo, reconciliación, seguridad, trabajo y paz, que facilita los procesos y permite vivir juntos en armonía, respetar y comprender los pensamientos, sentimientos y acciones de las personas, las familias y las comunidades.

El Bien Común es reconocer que todo el quehacer del estado debe tener como objetivo y finalidad a las personas, las familias y la comunidad.

El Modelo Cristiano, Socialista y Solidario es la base fundamental que permite inspirarnos en valores cristianos, ideales socialistas, la solidaridad, prácticas democráticas y humanistas, así como valores universales y generales e ideales de la cultura de todos los nicaragüenses.

En Nicaragua existe un marco jurídico que garantiza procesos justos para consolidar la Paz y el Bien Común.

## Ciencias de la Educación y Humanidades

El Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza y Desarrollo Humano (PNCP-DH) de Nicaragua, es un instrumento que incluye políticas, estrategias y acciones transformadoras que determinan el rumbo del crecimiento económico y garantiza la protección y restablecimiento de los derechos de las familias nicaragüenses, reduciendo la pobreza y la desigualdad.

La Paz es el camino que garantiza alcanzar el Bien Común, a través de la Paz es posible alcanzar el progreso y desarrollo.

### REFERENCIAS

CEPAL (2022). Observatorio Regional de Planificación para el desarrollo. Plan Nacional de Lucha Contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano 2022-2026 de Nicaragua. Recuperado a partir de <https://observatorioplanificacion.cepal.org/es/planes/plan-nacional-de-lucha-contra-la-pobreza-y-para-el-desarrollo-humano-2022-2026-de-nicaragua>

La Gaceta, Diario Oficial. No. 32, (2014). Constitución Política de Nicaragua (CPN), articulo 4.

El 19 Digital (2023, octubre 11). Compañera Rosario Murillo; Justicia y Paz es lo que reclama la humanidad. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:145491-companera-rosario-murillo-justicia-y-paz-es-lo-que-reclama-la-humanidad>

El 19 Digital (2024, diciembre 11). Presidente Daniel Ortega; Valor de la paz para desarrollo de Nicaragua. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:147437-comandante-daniel-ortega-destaca-que-compartir-estas-fechas-en-paz-es-un-principio-fundamental->

El 19 Digital (2023, octubre 18). Compañera Rosario. Consejo de Comunicación y Ciudadanía. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:145735-companera-rosario-murillo-en-multinoticias-18-10-23>

El 19 Digital (2022, agosto 03). Compañera Rosario Murillo. Vamos hacia ese otro mundo de paz de derechos de bien común. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:130927-companera-rosario-vamos-hacia-ese-otro-mundo-de-paz-de-derechos-de-bien-comun>

El 19 Digital (2023, enero 09). Comandante Daniel Ortega. Si no hay paz, no puede haber progreso y desarrollo de programas en Nicaragua. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:135857-si-no-hay-paz-no-puede-haber-progreso-y-desarrollo-de-programas-en-nicaragua->

El 19 Digital (2025, Abril 30). Comandante Daniel Ortega: Debemos de tomar más fuerza para continuar defendiendo la Paz en el mundo. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/163704-comandante-daniel-ortega-debemos-de-tomar-mas-fuerza-para-continuar-defendiendo-la-paz-en-el-mundo>

## Ciencias de la Educación y Humanidades

El 19 Digital (2025, Junio 11). Declaraciones de Rosario Copresidenta de Nicaragua en Edición del Mediodía de Multinoticias Canal 4. Recuperado a partir de <https://www.el19digital.com/articulos/ver/165142-companera-rosario-murillo-en-multinoticias-11-06-25>

La Gaceta Sandinista (2024, enero 31). II Unidad. Modelo Cristiano, Socialista y Solidario. (2021/04/). P. 11. Recuperado a partir de <https://gacetasandinista.com/wp-content/uploads/2022/01/MOD-II-UNIDAD-I-Modelo-Cristiano-Socialista-y-Solidario.pdf>,

La Gaceta Sandinista (2024, enero 31). II Unidad. Modelo Cristiano, Socialista y Solidario. (2021/04/). P. 17. Recuperado a partir de <https://gacetasandinista.com/wp-content/uploads/2022/01/MOD-II-UNIDAD-I-Modelo-Cristiano-Socialista-y-Solidario.pdf>,

Ley No. 985. Ley para una Cultura de Dialogo, Reconciliación, Seguridad, Trabajo y Paz (2019, enero (2019, enero 24), La Gaceta Diario Oficial No. 17.

ONU (1999). Resolución 53/43. Declaración y Programa de Acción sobre una Cultura de Paz. UNESCO, ONU Convivir en paz: un proceso necesario para el desarrollo sostenible.

Real Academia Española. (2014). Vicisitud. En Diccionario de la lengua española (23<sup>a</sup> ed., p. 2816).

Darío, R. (1913). ¡Pax..! (Paz). En Canto a la Argentina y otros poemas. Imprenta de Juan Roldán.

Darío, R. (1905). Retorno. En Cantos de Vida y Esperanza. Madrid: Tipografía de la Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos.

Universidad Nacional del Litoral (2024, febrero 23). El Bien Común en la Doctrina Tomista, Aplicaciones Prácticas 1952. Recuperado a partir de [https://bibliotecavirtual.unl.edu.ar:8443/bitstream/handle/11185/3631/RU026\\_08\\_A006.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://bibliotecavirtual.unl.edu.ar:8443/bitstream/handle/11185/3631/RU026_08_A006.pdf?sequence=1&isAllowed=y)

Torres L, Federico, (1952) El bien común en la doctrina Tomista: Aplicaciones prácticas. Pág. 151-208. Recuperado a partir de [https://bibliotecavirtual.unl.edu.ar:8443/bitstream/handle/11185/3631/RU026\\_08\\_A006.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://bibliotecavirtual.unl.edu.ar:8443/bitstream/handle/11185/3631/RU026_08_A006.pdf?sequence=1&isAllowed=y)